





1

Estrategias Generales



La solución al problema de la escasez alimenticia fue una de las principales metas en la cooperación internacional para el desarrollo en 2008, y en correlación con esta meta, el desarrollo sostenible, la situación de la economía mundial, la asistencia a los países en vías de desarrollo, la cooperación con economías emergentes y la participación continua en proyectos bilaterales fueron parte esencial de nuestra labor. TaiwanICDF continuó encarando estos desafíos junto a socios tanto nacionales como internacionales, participando asimismo en proyectos internacionales de desarrollo económico y social, con el objetivo final de proveer un desarrollo sostenible por el bienestar de la humanidad entera.

Estrategias esenciales y principios de implementación

Estrategias de cooperación internacional para el desarrollo

TaiwanICDF provee asistencia a países amigos con los objetivos de traer prosperidad y promover el progreso socioeconómico estable y a largo plazo. También es nuestra labor retribuir a la comunidad internacional por la asistencia que Taiwán recibió durante su propio desarrollo. TaiwanICDF aprovecha la ventaja de la experiencia en desarrollo económico lograda por Taiwán en la práctica de sus proyectos de cooperación internacional para el desarrollo, respetando las tendencias internacionales en la materia en la delineación de sus estrategias anuales clave, sin olvidarse jamás de la gama de ventajas esenciales de Taiwán gracias a su experiencia pasada. TaiwanICDF integra los recursos de los sectores público y privado en Taiwán, marcando objetivos claros y logrando sistemáticamente sus metas a corto, mediano y largo plazo.

La estrategia fundamental y directriz primordial de TaiwanICDF en 2008 fue hacer eco de las metas planteadas en los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) y la política de la “diplomacia flexible” de nuestro gobierno. Continuamos llevando a cabo proyectos enfocados sobre la asistencia técnica y financiera: con énfasis en el desarrollo agrícola para paliar la pobreza extrema, el elevamiento de la competitividad del sector privado y la capacitación de recursos humanos imprescindibles para el desarrollo socioeconómico, involucrándonos asimismo en la cooperación médica internacional y de salud pública, promoviendo un desarrollo social más equilibrado. En 2008, TaiwanICDF hizo mayor hincapié sobre la sostenibilidad ambiental, actualmente una de las preocupaciones primordiales de la comunidad internacional, y gracias a estudios preliminares llevados a cabo el año anterior, se establecieron las bases para poner en marcha proyectos pioneros en pequeña escala en las áreas de protección ambiental y fuentes de energía limpias en 2008. Mientras tanto, con el surgimiento de la escasez de alimentos a comienzos del año, TaiwanICDF tomó cartas en el asunto de forma inmediata haciendo un reajuste al enfoque de su estrategia de cooperación agrícola: enfatizando más sobre la producción de grano en los países receptores de la asistencia y carentes de la fuente de sustento básico. Estos proyectos llevados a cabo con

celeridad, incrementaron los niveles de autosuficiencia de dichos países y auspiciaron la estabilidad y el orden social. TaiwanICDF tampoco se olvidó de ofrecer ayuda en la reconstrucción post-desastre natural o humano, jugando un papel importante en el retorno a la normalidad de las poblaciones damnificadas en estos países.

En continuidad de sus esfuerzos en 2008, TaiwanICDF seguirá enfatizando sobre la importancia de la sostenibilidad y la estabilidad en el desarrollo y tras lograr el incremento en la producción alimenticia, la organización ofrecerá asesoramiento para el establecimiento de compañías agrarias, promoviendo el comercio internacional de la capacidad productiva incrementada. En materia de salud pública, además de ofrecer ayuda in-situ, TaiwanICDF entrenará a especialistas locales para elevar el nivel del cuidado médico en países cooperantes. En su esfuerzo incesante para elevar el nivel profesional de los recursos humanos y la capacidad institucional, TaiwanICDF reforzará el desarrollo del sector privado, aprovechando siempre de forma inteligente los recursos a su alcance para lograr un crecimiento económico basado sobre el desarrollo sostenible.

Principios en la ejecución de la cooperación internacional para el desarrollo

La cooperación internacional para el desarrollo es un trabajo de alta complejidad y a largo plazo. En su esfuerzo por satisfacer las necesidades de países cooperantes y en consonancia con la política diplomática de la República de China (Taiwán), TaiwanICDF coopera estrechamente con los países amigos, introduciendo gradualmente nuevas técnicas y conocimientos, proveyendo recursos humanos, fondos o materiales requeridos directa o indirectamente, alcanzando el elevamiento de las capacidades técnicas de los países receptores de la asistencia, lo cual propicia mayores oportunidades de desarrollo y abriendo el camino para dar el salto a un progreso más acelerado. La meta final es alcanzar un desarrollo sostenible que erradique la pobreza.

La labor de TaiwanICDF en 2008 no se centró solamente en las áreas en las que Taiwán goza de una ventaja competitiva como la agricultura, la piscicultura, la medicina, la economía y el comercio y la tecnología informática y de telecomunicaciones (ICT), sino que cada uno de los proyectos ejecutados sentó las bases para el elevamiento hacia una nueva etapa en el desarrollo, con



Monografía

Equipos Médicos Itinerantes

Como respuesta a la demanda mundial de asistencia humanitaria para el cuidado médico y la mejora de la salud pública internacional, TaiwanICDF implementó desde 2005 los Equipos Médicos Itinerantes (EMI) para llevar a cabo proyectos de cooperación médica internacional y maximizar resultados mediante el proceso. Los equipos pueden ofrecer atención médica móvil y también fija en distintos casos; los EMI, integrados por especialistas, enfermeros y farmacólogos, se especializan principalmente en medicina interna, cirugía, pediatría, obstetricia y ginecología y odontología. Los equipos móviles se internan en áreas remotas o carentes de recursos médicos apropiados, proveyendo un servicio integral de salud que abarca el diagnóstico y el tratamiento. Los equipos fijos cooperan regularmente haciendo intercambios con instituciones médicas determinadas de forma temporaria y ofrecen diagnóstico y tratamiento conjunto. En 2008 se enviaron 18 Equipos Médicos Itinerantes a 12 países extranjeros, totalizando 165 doctores, enfermeros, farmacólogos y especialistas de 16 hospitales participantes de todo Taiwán.

A pesar de que el cuidado médico ofrecido por los EMI no es permanente, el esmero y la atención que demuestran llega a los rincones más necesitados en los países amigos. En 2008, uno de los EMI se internó por primera vez al norte de India y gracias a un vehículo donado anteriormente a una comunidad de refugiados tibetanos, ofreció cuidado médico proveniente de la República de China (Taiwán) a los más necesitados en la región de Darjeeling. Además de este equipo, se envió un EMI a Nauru

(integrado por el Hospital General de Veteranos de Taichung y el Hospital Show Chwan) que completó un tratamiento exitoso del Síndrome de aspiración de meconio (SAM) en un recién nacido; sus padres decidieron llamarlo “Taiwán”. En Kiribati, un EMI (integrado por el Hospital MacKay) trató a un menor desfigurado tras un ataque canino. Luego del tratamiento inicial y con la asistencia de la Embajada de la República de China (Taiwán) en Kiribati, este paciente fue trasladado al Hospital MacKay en Taiwán para proceder con la cirugía plástica. A fines de 2008, continuas tormentas azotaron Centroamérica y el Caribe. Los EMI fueron enviados a Guatemala (Hospital del Colegio Médico de Taipei) y Haití (Hospital Municipal Wan Fang de Taipei). Debido a la escasez de recursos médicos en Haití, el equipo allí enviado ofreció atención médica gratuita para los residentes de los alrededores de la capital, con un pico diario de 300 pacientes que en ocasiones desbordaban las instalaciones.

El año próximo se cumplirán cuatro años de labor de los EMI. En 2009, estos equipos médicos seguirán reforzando la cooperación y la interacción con el personal médico in-situ en países aliados, promoviendo el perfeccionamiento clínico y la educación sobre salud pública. De esta manera, TaiwanICDF y los miembros de la Alianza Estratégica de Cooperación Médica Internacional serán beneficiados mediante mejor entrenamiento y mejor atención médica, propiciando el progreso estable de la infraestructura de salud y cuidado médico.



aspectos multifacéticos y la cooperación multilateral en cuenta, con la ambición de que los proyectos diseñados y ejecutados por cada departamento de TaiwanICDF produzcan resultados multiplicadores. Como la organización especializada en Taiwán para llevar a cabo proyectos de desarrollo y cooperación internacional, TaiwanICDF es la plataforma de integración de cooperación internacional o intermediario entre el gobierno, el sector privado y las organizaciones no-gubernamentales (ONG) para participar en proyectos internacionales. Este modelo operativo propicia una dinámica de diálogo más efectiva entre países cooperantes y mayor participación, dando posibilidad al aprovechamiento máximo de cada recurso invertido y afianzando asociaciones alrededor del mundo en la promoción del desarrollo.

Regiones cooperantes y estrategias regionales

Los países cooperantes de TaiwanICDF están distribuidos en África, la región Asia-Pacífico, Centro y Sudamérica y el Caribe y Europa Oriental & Asia Central, lo que supone una inmensa diversidad geográfica, cultural y social, variaciones de estructuras económicas y matices en su desarrollo, como también diferencias de recursos disponibles y desafíos a ser enfrentados. Los proyectos de cooperación son delineados bajo el principio de la equidad y el beneficio mutuo, identificándose primeramente las necesidades urgentes de cada región como así también el curso de la cooperación tomando como base las estrategias clave de TaiwanICDF.

La organización y el país cooperante concuerdan entonces en el proyecto más apropiado, que una vez puesto en marcha, es operado por el personal del equipo técnico estacionado en dicho país. Así se propicia la participación de las partes interesadas, lo que incrementa la credibilidad y responsabilidad de los proyectos de TaiwanICDF.

Panorama general y estrategia de desarrollo en África

La globalización no se afianzó en África, y en la región persiste una postura conservadora hacia el libre mercado; consecuentemente, la misma estuvo hasta el momento más bien aislada de la crisis financiera mundial de 2008 y su economía permanece relativamente en estado sano y salvo. La mayoría de los países amigos y aliados de la República de China (Taiwán) en África son geográficamente pequeños y mediterráneos, dependientes del sector agrícola primordialmente, sin embargo, en medio del desequilibrio en el comercio del grano y el impacto de estrategias de desarrollo erróneas, los países africanos siguen enfrentando desafíos en el abastecimiento de alimentos. Consecuentemente, TaiwanICDF hace hincapié sobre proyectos a corto plazo para el incremento de la producción del grano en la región como también el refuerzo de su infraestructura de base. Lamentablemente la escasez internacional en el abastecimiento de granos no es un problema a corto plazo, por ello, políticas agrarias exhaustivas y a largo plazo son necesarias para asegurar el abastecimiento alimenticio y ritmo de crecimiento económico estable.

Otro importante factor que impide el desarrollo regional es la carencia de una infraestructura de salud



Monografía

Proyecto Internacional de Becas para Estudios Avanzados

La educación juega un papel decisivo tanto en la autosuficiencia de un individuo como en el crecimiento estable de un país entero. Desde 1998, TaiwanICDF ofrece becas para estudios avanzados. La institución participante pionera fue la Universidad Nacional de Ciencia y Tecnología de Pingtung (NPUST, siglas en inglés) con un curso de maestría en agronomía dictado en inglés. Gracias a este proyecto internacional, se otorga a destacados jóvenes estudiantes de países en vías de desarrollo una beca para que puedan perfeccionarse en Taiwán. El programa pionero fue el primero en dictarse completamente en inglés. Con el paso de los años, TaiwanICDF cooperó con otras instituciones académicas para ofrecer cursos en otras especializaciones, también dictados completamente en inglés. Hasta fines de 2008, TaiwanICDF y 15 universidades para ofrecer 23 cursos universitarios, de maestría y doctorados. Cada año, cerca de un centenar de nuevos alumnos son bienvenidos al proyecto.

Los cursos especializados ofrecidos dentro del proyecto han ayudado a países en vías de desarrollo a formar sus propios expertos en los campos de desarrollo agrario, gerencia de empresa, recursos humanos, piscicultura, tecnología ICT, ingeniería eléctrica, salud pública, desarrollo sostenible, moldura de precisión, enfermería e ingeniería civil. Esto potencia la capacidad técnica de países beneficiados con la cooperación y da un empuje para el desarrollo propio. Al mismo tiempo, se aprovecha la estadía de los estudiantes en Taiwán para ofrecer cursos de idioma chino mandarín y cultura local, lo que ayuda al entendimiento de la idiosincrasia del país y la adaptación de los estudiantes a la misma. Las becas también cimentan amistades internacionales para nuestro país, el ministro de agricultura y

el presidente del parlamento de las Islas Salomón, como así también un alto funcionario de tecnología de San Cristóbal y Nieves son ex-becarios de estudios avanzados en Taiwán. Ellos asumieron funciones públicas en sus respectivos países luego de cumplir los cursos y juegan hoy un papel importante en el desarrollo de sus países.

TaiwanICDF y las 15 universidades participantes del proyecto formaron conjuntamente la Alianza Estratégica de Cooperación Internacional de Taiwán (TICA, siglas en inglés) como plataforma para la interacción y el intercambio de experiencias. Además de las reuniones del comité ejecutivo y otras reuniones de trabajo anuales, los miembros de TICA realizan también actividades inter-universitarias como programas de orientación y graduación conjuntos, competencias y encuentros estudiantiles durante festividades tradicionales chinas como el festival de la luna y el de los faroles. Además de un boletín, TICA edita el Jornal de Cooperación Internacional cuyos artículos son específicos de cada especialización. TaiwanICDF integra exitosamente los recursos educativos nacionales con los privados, alentando la participación civil en la tarea de cooperación internacional.

Es el deseo de TaiwanICDF que el Proyecto Internacional de Becas para Estudios Avanzados atraiga destacados estudiantes extranjeros a Taiwán, lo que no sólo ayuda a la inserción internacional académica de la República de China (Taiwán), sino también llevar la enseñanza superior del país al mundo entero, cerrando el circuito de la participación de nuestro país en la cooperación internacional para el desarrollo.



Monografía

Proyectos de cooperación y desarrollo de la tecnología ICT en el Caribe

TaiwanICDF inició proyectos de cooperación ICT en 2003. Entonces, la meta principal era establecer centros de aprendizaje digitales para paliar la enorme brecha digital entre el sector privado de países cooperantes y el mundo industrializado. Tras cinco años de ejecución, los proyectos adoptan una nueva dirección: asistir a los gobiernos de dichos países a elevar la capacidad institucional mediante la aplicación de la tecnología ICT. Así se sentarán las bases para el desarrollo del comercio electrónico y el e-marketing, elevando así la competitividad de las PYMES en estos países.

TaiwanICDF asistió a cuatro países en el Caribe – San Vicente y las Granadinas, San Cristóbal y Nieves, Santa Lucía y Belice – en el delineamiento de un plan de informatización gubernamental (gobierno electrónico); el objetivo: elevar la capacidad institucional y eficiencia del gobierno, potenciando la competitividad del país cooperante. TaiwanICDF inició estos proyectos de cooperación y desarrollo de la tecnología ICT en 4 países caribeños en 2006, y contemplan el establecimiento de centros nacionales de ICT y el desarrollo de software y hardware para la informatización gubernamental.

Además de los recursos propios de TaiwanICDF, los equipos técnicos, los voluntarios y los jóvenes del servicio alternativo en el extranjero juegan un papel decisivo en la realización exitosa de los proyectos. Hasta fines de 2008, centros nacionales de ICT ya han sido establecidos en San Cristóbal y Nieves y Santa Lucía, además de iniciarse uno de igual característica en Belice. En total se alcanzaron 16 logros en materia de desarrollo y cooperación tecnológica: TaiwanICDF asistió al gobierno de Belice en el diseño y establecimiento de páginas web para

el gobierno central y la cancillería, además se instaló una base de datos para el ministerio de economía; se crearon páginas web para el gobierno, el ministerio de relaciones exteriores y seguridad nacional y el ministerio de salud de San Cristóbal y Nieves, se estableció asimismo un sistema de gerencia de recursos humanos y salud pública en dicho país; en Santa Lucía, se estableció un sistema de tránsito, emisión de licencias de conductor y combate del crimen; en San Vicente y las Granadinas se estableció otro sistema de control del crimen con su base de datos de huellas digitales. Las ventajas tecnológicas de Taiwán están siendo aplicadas en la cooperación internacional para el desarrollo, elevando la capacidad tanto del software como del hardware en países aliados y abriendo el camino para un escalamiento de su eficiencia pública y reduciendo la brecha digital.

Para poner el broche de oro sobre los logros alcanzados, TaiwanICDF organizó en noviembre de 2008 el “Seminario internacional sobre el gobierno electrónico, experiencia de la cooperación entre Taiwán y San Cristóbal y Nieves”. Técnicos de Taiwán expusieron ante la asistencia el desarrollo de la informatización del gobierno en Taiwán, sus experiencias en el desarrollo y mantenimiento del Internet y las estrategias de posicionamiento de mercado de aplicaciones ICT. Representantes de 10 países miembros de la Comunidad del Caribe (CARICOM), la Unión Europea y el Centro para la administración del desarrollo del Caribe (CARICAD) asistieron al seminario junto a funcionarios públicos y representantes del sector industrial de la tecnología en San Cristóbal y Nieves. Un total de 80 personas asistieron al evento, que logró su objetivo de promover la interacción internacional y exponer los frutos de la asistencia internacional para el desarrollo.

pública adecuada, lo que resulta en un mayor impacto del contagio de enfermedades en la mano de obra. Por ejemplo, 2 millones de personas fallecen anualmente víctimas de la malaria, 80% de las mismas provienen de la región tropical subsahariana. La malaria es una enfermedad prevenible y curable, y como tal, proyectos a corto plazo deben combinarse con medidas preventivas y de salud pública a mediano y largo plazo, logrando alcanzar una solución global al dilema.

Las economías africanas están actualmente al borde de la recuperación: TaiwanICDF, en un intento por asistir a los países de la región en la resolución de la escasez de alimentos, la pobreza y las enfermedades contagiosas, enfatiza en el incremento de la productividad agrícola, el mejoramiento de los sistemas de salud pública y ofrece atención médica directa como parte de su estrategia de cooperación. Como complemento a las mismas, se ofrece entrenamiento de recursos humanos, ayuda humanitaria de emergencia y planes de desarrollo de la infraestructura. TaiwanICDF quiere practicar una cooperación para el desarrollo diversificada, incrementar los índices de ocupación laboral y reducir la pobreza, con el fin de contribuir a la estabilidad y crecimiento económico del continente africano.

Panorama general y estrategia de desarrollo en la región Asia-Pacífico

En los últimos años el cambio climático y el desarrollo ambiental sostenible se convirtieron en problemas clave en el desarrollo socioeconómico de los países en la región Asia-Pacífico. El aumento de bruscos cambios climáticos exponen la vulnerabilidad de la región entera; según el Banco de Desarrollo de Asia (ADB, siglas en inglés), cerca de 1,2 mil millones de personas en la región no tendrán acceso a fuentes de agua potable para el año 2020; países en Asia Central y el sudeste asiático corren el riesgo de una crisis en la que su productividad alimenticia se reduciría a la mitad; mientras tanto, países isleños en Asia-Pacífico encaran el peligro del alza en el nivel del mar debido al calentamiento global. El rápido crecimiento de las economías emergentes de la región disparó la demanda energética, lo que simultáneamente amenaza el abastecimiento alimenticio e incrementa la emisión de gases invernadero. En 2008, la crisis financiera mundial redujo la demanda en países industrializados, lo que impactó directamente sobre las economías de la región Asia-Pacífico, en su mayoría dependientes

del mercado de las exportaciones, y este factor amenaza con persistir durante 2009. Otro impacto considerable de la crisis financiera es la reducción en el volumen del turismo y las remesas de fondos por parte de trabajadores migratorios. Simultáneamente, la reducción crediticia disparó los costos de préstamos por parte de países en vías de desarrollo en busca de fondos internacionales.

Debido a la enormidad de la región y la disparidad entre los niveles de desarrollo alcanzados por sus países integrantes, TaiwanICDF acentúa sobre el elevamiento de la capacidad técnica para acelerar el escalamiento industrial en países relativamente más desarrollados. Como ejemplo, se realizó el “Seminario sobre estrategia agrícola y gerencia de la cadena de valor” como así también un “Proyecto de arquitectura del paisaje” en Bahréin. En los países dependientes principalmente de una industria única, TaiwanICDF ofrece asistencia en asesoría y consultoría para la creación de nuevas industrias a favor de la diversificación económica. Un ejemplo es el “Proyecto de integración y desarrollo de la agricultura y el turismo” en Palaos. Para combatir la pobreza, TaiwanICDF enfatiza sobre la autosuficiencia en el abastecimiento alimenticio en aquellos países que muestran niveles de desarrollo más bajos, por ello puso en marcha el “Proyecto de incremento en la producción del arroz” en las Islas Salomón y el “Proyecto de piscicultura” en Nauru. TaiwanICDF también obra por la protección y desarrollo sostenible del medioambiente y el elevamiento de la capacidad técnica en ICT en países isleños en desarrollo como Tuvalu, en donde puso en marcha el “Proyecto de procesamiento de residuos” y alrededor del Pacífico Sur en donde está implementando el “Proyecto de informatización del gobierno (gobierno electrónico)”.

Panorama general y estrategia de desarrollo en Centro y Sudamérica y el Caribe

La mayor parte de los países en esta región son de mediana envergadura con un nivel de desarrollo medio. Una observación del Fondo Monetario Internacional (FMI) puntualiza que los esfuerzos en el combate de la pobreza no exhiben resultados notorios, lo que supone que el crecimiento económico no ha traído un alza de los ingresos para toda la población. Sin embargo, gracias a la creciente estabilidad política de la región y la formación gradual de una zona de libre comercio americana,

sumados a los abundantes recursos naturales y situación geográfica de ventaja, trajeron en conjunto tres años consecutivos de crecimiento económico robusto. No obstante, la crisis financiera mundial de 2008 disparada por la crisis hipotecaria en Estados Unidos ha dejado su impacto en la región, debido principalmente a su cercanía geográfica. En 2009 se pronostica un crecimiento lento del 2%, mientras que el turismo en el Caribe sufrirá de un crecimiento negativo.

La escasez mundial de alimentos de finales de 2007 que se prolongó durante la primera mitad de 2008 afectó severamente a dos países aliados de la República de China (Taiwán) en la región: Haití y Nicaragua. Los países caribeños, limitados en su mayoría por sus pequeños modelos económicos isleños, se vieron obligados a recurrir a medidas logísticas e impositivas para recortar el costo de la importación de alimentos. Globalmente hablando, Centro y Sudamérica y el Caribe gozan de una producción agrícola estable y suficiente, por lo que se debería alentar la integración empresarial regional, la diversificación de la producción y la sustitución de la importación.

Los proyectos de TaiwanICDF en la región desean crear una mayor integración y lazos más estrechos con la economía mundial. Los proyectos que la organización lleva a cabo en la región incluyen la educación y el entrenamiento vocacional para mejorar la calidad de la mano de obra, ya que la educación es el instrumento para reducir la brecha económica y social. En este sentido se llevó a cabo el “Proyecto de expansión de becas para estudiantes centroamericanos en Taiwán”; además, TaiwanICDF coopera con el Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) en el “Proyecto regional de préstamos educativos preferenciales para estudiantes vocacionales”. TaiwanICDF también se esfuerza por optimizar el sector financiero de la región para así ofrecer un mejor servicio a las MPYMES y crear un ambiente propicio para el desarrollo del sector privado, junto al Banco Interamericano de Desarrollo (BID) se estableció el “Fondo especial de desarrollo del intermediario financiero”. El “Simposio regional sobre facilitación del comercio” se realizó con el fin de promover el escalamiento de la agricultura y la diversificación de la industria. También se realizó un “Proyecto de cooperación de tecnología industrial” en la República Dominicana; con el fin de reducir la brecha digital, elevar la capacidad tecnológica tanto en el sector público como el privado

y acelerar el desarrollo socioeconómico, TaiwanICDF implementó el “Proyecto de cooperación y desarrollo de ICT” junto a cuatro países caribeños; se suman a estos el “Centro de oportunidades digitales” en Guatemala. TaiwanICDF aceleró especialmente la producción de granos en Haití y Nicaragua en 2008 como respuesta a la escasez de alimentos.

Panorama general y estrategia de desarrollo en Europa Oriental y Asia Central

Las economías en Europa Oriental y Asia Central empezaron a liberalizarse al ritmo de la adopción de sistemas democráticos por parte de sus países integrantes y en los últimos años las economías antaño planificadas y dependiente del mercado de las exportaciones se han convertido gradualmente en sistemas económicos de libre mercado; además, la región es rica en recursos naturales, y la fuerte demanda por materias primas trajo un robusto crecimiento económico. No obstante, varios de estos países pagaron un precio por una liberalización agresiva de sus economías y se encuentran hoy en medio de la crisis económica mundial. La mayoría de los bancos comerciales en Europa Central y Oriental son filiales de las grandes instituciones financieras de Europa Occidental, por lo que fueron severamente impactadas por la crisis bancaria que arrasó a Europa Occidental. Hasta aquellos países con una postura relativamente conservadora en cuanto a la liberalización económica, por ende menos afectados por la crisis, tampoco salieron ilesos. La demanda de sus exportaciones bajó dramáticamente y la volumen de fondos remitidos por parte de trabajadores en el extranjero también disminuyó. Según un estudio del Banco Europeo de Reconstrucción y Desarrollo (BERD), el crecimiento económico de la región en 2008 fue del 6,3%, pero disminuirá a un 3% en 2009.

La región se enfrenta a grandes desafíos: una agudización de la desigualdad de ingresos que erosionó los logros anteriores en la reducción de la pobreza y amenaza con obstaculizar el desarrollo futuro, el sector privado anteriormente clave en la promoción del comercio se enfrenta a una reducción de liquidez y mayor riesgo, varias compañías sufren además de un limitado acceso al crédito debido a la crisis financiera que afectó al sector bancario, cerrando canales de acceso a préstamos; todos estos agravantes amenazan con limitar el crecimiento económico regional a mediano y largo plazo.



Monografía

Reforzando la competitividad del sector privado mediante la microfinanza

La microfinanza comenzó a practicarse en la década de los setentas del siglo pasado. La misma permite el microcrédito a corto plazo sin necesidad de garante. Varias organizaciones internacionales y ONG elogian la microfinanza por su éxito comprobado en la facilitación de acceso de las MPYMES y los más necesitados a la liquidez que les permite lograr la autosuficiencia. En los últimos años, gracias al capital y la asistencia técnica de organizaciones internacionales de asistencia, las instituciones microfinancieras en varios países en desarrollo se han fortalecido y convertido gradualmente en parte integral del sistema financiero formal.

Antaño, la política de planeamiento económico centralizado en Europa Central y Oriental y los miembros de la Comunidad de Estados Independientes (CEI) y cuyo acento estaba puesto sobre el desarrollo de grandes empresas estatales dejó consecuencias: la política y la monopolización de recursos inhibió completamente el desarrollo de MPYMES. El Banco Europeo de Reconstrucción y Desarrollo (BERD) ayudó a la región en su etapa de transición, consciente de que los países de la región carecían de instituciones bancarias y un sector privado robusto imprescindibles para el desarrollo. Con el fin de resolver estos dilemas y la dificultad o alto costo de acceso de las MPYMES al crédito, el BERD implementó la inversión directa en instituciones financieras locales, compaginándola con la cooperación técnica y la asesoría profesional con el fin de elevar la capacidad institucional y sus respectivos recursos humanos; un sólido sistema financiero sería capaz de ofrecer la liquidez requerida para el desarrollo de la empresa privada. En 1998, TaiwanICDF y BERD establecieron conjuntamente el Fondo de Inversión Especial del Intermediario Financiero (FIISF, siglas en

inglés) con el fin primordial de estimular las MPYMES y el rol secundario de proveer de crédito a empresas estatales o privadas sanas. En 2005 se estableció la Cuenta de la Pequeña Empresa (SBA, siglas en inglés) dentro del marco de FIISF para inyectar fondos en el sistema bancario y permitir el re-préstamo. El año siguiente, BERD y TaiwanICDF expandieron su cooperación mediante la introducción de un mecanismo de garantía de crédito, resultando en la creación del Programa de Facilitación del Comercio (TFP, siglas en inglés) en el marco de FIISF; el mismo ayudó al desarrollo del financiamiento comercial, fomentando la interacción entre el sector privado de la región con otros países fuera de la misma.

En 2008 se cumplió una década del programa FIISF y los resultados saltan a la vista: el FIISF y el FIISF-SBA ofrecieron préstamos al ProCredit Bank de Georgia para el re-préstamo. Cuando comenzó la cooperación entre TaiwanICDF y ProCredit Bank, el mismo contaba con solamente 16 sucursales y cerca de 42,75 millones de dólares estadounidenses en préstamos pendientes, con un 3% de vencimiento no pago. Para junio de 2008, el mismo banco contaba con 36 sucursales, con préstamos totalizando unos 165 millones de dólares estadounidenses, y manteniendo un 3% de préstamos vencidos. Fitch otorgó al ProCredit Bank una calificación B+, la más alta entre las instituciones financieras de Georgia.

TaiwanICDF y BERD han desarrollado una estrecha relación de colaboración con este proyecto. Gracias al éxito de FIISF en la última década, TaiwanICDF iniciará su segunda fase, estableciendo la Cuenta de la Pequeña Empresa II (FIISF-SBA II).



Monografía

Cooperación con Mercy Corps para ofrecer ayuda humanitaria de emergencia

TaiwanICDF y Mercy Corps establecieron conjuntamente en 2005 el Fondo de Asistencia Humanitaria de Emergencia para proveer de ayuda humanitaria inmediata a los damnificados por desastres naturales, guerras o conflictos étnicos alrededor del mundo.

Aprovechando al máximo las experiencias de cada organización en la prestación de ayuda humanitaria, ambas partes han ideado un nuevo modelo de cooperación: una vez completada la tarea de ayuda humanitaria de emergencia, TaiwanICDF intervendrá con planes de desarrollo en áreas como la agricultura, la piscicultura y el desarrollo de PYMES. Así, sobre la base de los resultados inmediatos de la ayuda humanitaria se construye el camino hacia la recuperación y el desarrollo a largo plazo.

Proyecto de ayuda humanitaria en Kenia

Tras la elección presidencial del 27 de diciembre de 2007, reinó en Kenia el caos. Para febrero de 2008, 300 mil personas fueron desplazadas, sus hogares destruidos. El foco de los disturbios fue Rift Valley, también capital de la producción agrícola de dicho país. Mercy Corps delineó un plan especial para reanudar el cultivo en tres zonas administrativas de la región. El objetivo: atraer a la población a regresar al área y respaldar la producción agrícola para que alcance niveles normales.

El proyecto contó con el apoyo de GOAL, una organización humanitaria irlandesa, Cruz Roja de Kenia, y la Federación Nacional de Productos Agrícolas de Kenia. Se alquiló equipamiento de labrado para ayudar a los agricultores desplazados a retomar su trabajo; se proveyó de semillas, brotes, fertilizantes y otros insumos de la producción; además se facilitaron colchones, frazadas para recién nacidos, jabón y otros

artículos de uso diario.

El personal de TaiwanICDF hizo una visita a la zona administrativa de Nakuru Norte a mediados de mayo para observar in-situ a los agricultores beneficiados por el proyecto. Nuestros colegas fueron conmovidos por la determinación de los agricultores por regresar a su tierra y el anhelo por el retorno a la calma de los desplazados.

Proyecto alimenticio de emergencia en Birmania

Tras el azote del ciclón Nargis el 2 de marzo de 2008 en Birmania, alrededor de 130 mil personas fallecieron y 2,4 millones encontraron sus hogares destruidos, sin techo ni sustento.

Inspirado por el éxito del proyecto humanitario en Kenia, Mercy Corps proporcionó maquinaria de agro, combustible, semillas y fertilizante a los habitantes del pueblo de Labutta, la localidad más severamente afectada por el desastre, ubicada en el sur del delta de Irrawaddy, para paliar la carencia de insumos para el cultivo como así también la pérdida de bueyes para labrar la tierra.

Bajo la coordinación de Mercy Corps, organizaciones humanitarias como Merlin del Reino Unido, y la Comisión Europea de Ayuda Humanitaria (ECHO) cooperaron en la realización del proyecto. Su objetivo: reanudar el cultivo de la tierra en un 70% de la tierra arable en Labutta y Dedaye, ayudando a los damnificados a reanudar sus vidas gradualmente y sus actividades agrarias. El éxito de los dos proyectos mencionados ofrece para TaiwanICDF un modelo de aplicación de asistencia humanitaria y desarrollo post-desastre, complementándose mutuamente.

Según estadísticas recientes del BERD, se registró un crecimiento de entre 50 y 100% en la demanda de fondos mediante proyectos de facilitación del comercio. Como el sector privado es el generador principal de crecimiento en economías emergentes, la estrategia principal de TaiwanICDF para esta región se basa sobre la asistencia para el desarrollo de MPYMES, por lo que en cooperación con el BERD, se estableció el Fondo de Inversión Especial del Intermediario Financiero (FIISF) para llevar a cabo proyectos de facilitación del comercio y financiamiento de MPYMES. Mediante esta estrategia, se pretende expandir la liquidez y el comercio, asegurándose de que las actividades comerciales en países emergentes de la región no se interrumpa.

Proyectos principales en 2008

TaiwanICDF llevó a cabo los siguientes proyectos en 2008 tomando como referencia las necesidades de los países cooperantes:

- **Producción de grano:** Para responder a la crisis alimenticia mundial, cinco equipos técnicos, incluyendo los de Suazilandia y Nicaragua, cambiaron la dirección de sus proyectos en marcha para enfatizar más sobre la productividad agraria, cuya meta establecida fue incrementar la producción de cultivos en unas 29.150 toneladas.
- **Reducción internacional de la brecha digital:** En el ámbito privado, el objetivo es elevar la utilización de tecnología ICT en escuelas y PYMES de países aliados en Latinoamérica. En lo institucional, los centros digitales establecidos por TaiwanICDF se esforzarán ahora en asistir en la informatización de gobiernos (gobiernos electrónicos) y en el futuro se promoverá el comercio electrónico.
- **Diversificación de los Equipos Médicos Itinerantes:** Se reforzó la cooperación técnica y el intercambio como también el envío de equipos de especialistas y la educación sobre salud pública.
- **Entrenamiento de recursos humanos:** TaiwanICDF desarrollaron proyectos educativos formales a nivel primario, secundario y secundario superior, como así también a nivel educativo no-formal con acento en lo vocacional y práctico. Los proyectos abarcan: asesoría sobre integración de la educación vocacional y la industria; entrenamiento de recursos humanos y educación continua; formación docente y desarrollo de libros de texto acordes a las necesidades in-situ y becas o créditos educativos.
- **Incremento de la competitividad del sector privado:** Los proyectos de financiamiento, préstamo y asistencia técnica sentaron las bases de un ambiente financiero propicio para el escalamiento del sector privado, potenciando su competitividad. Se atrajo mayor inversión extranjera directa para el desarrollo de MPYMES.
- **Protección medioambiental y desarrollo sostenible:** Proyectos pioneros de asesoría técnica fueron ejecutados por voluntarios en el uso de la energía solar, el metano como fuente renovable de energía y la reducción de desperdicios sólidos. Gracias al Sistema de Información Geográfica (SIG) se asistió a países aliados en la prevención de desastres.
- **Seguimiento de la tendencia de ayuda para el comercio:** TaiwanICDF promovió la integración empresarial del sector agrícola y asistió a países aliados a sortear barreras comerciales, incrementando sus exportaciones; también ofreció garantías de crédito e impulsó proyectos regionales de facilitación del comercio.
- **Refuerzo de las relaciones de cooperación:** TaiwanICDF cooperó con organizaciones internacionales y ONG internacionales en una gama de proyectos que incluyen la asistencia humanitaria, el financiamiento conjunto y la inversión, la asistencia técnica y la organización de simposios regionales.